

# Ajustan piezas rumbo al 24

Los partidos políticos acomodan fichas hacia la elección Presidencial del próximo año. Mientras que Va por México (PRI-PAN-PRD) busca acuerdos para definir el método de elección de su candidato o candidata, en Morena pretenden evitar una ruptura con un acuerdo emergente de equidad para sus 'corcholatas'



El 12 de enero pasado, los líderes del PAN, PRI y PRD, Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, anunciaron el retorno de la alianza para los comicios de Coahuila y Edomex, y 2024.

## Empujan en la alianza candidatura ciudadana

CLAUDIA SALAZAR

El Partido Acción Nacional (PAN) conducirá la elección del candidato de la alianza Va por México a la Presidencia en 2024, y hasta ahora no se conocen los lineamientos que permitirán la entrada de una propuesta que no sea del partido, que provenga de otra fuerza política o que sea producto de la sociedad civil.

Un acuerdo entre PAN y PRI permitirá que Acción Nacional lleve el proceso del candidato presidencial de la oposición y el de la persona que contendrá por el Gobierno de la Ciudad de México, luego de que el Revolucionario Institucional llevará mano en los procesos para Gobernador a efectuarse este año en el Estado de México y Coahuila.

El PRD no está en el acuerdo. El presidente del sol azteca, Jesús Zambrano, advirtió que sería un grave error que sean las cúpulas partidistas las que se repartan candidaturas y decidan los nombres, excluyendo a otras fuerzas políticas y a la sociedad civil.

El diputado panista Ignacio Loyola, ex Gobernador de Querétaro, precisó que cuando se anunció dicho acuerdo, el dirigente del PAN, Marko Cortés, dejó en claro que será un proceso abierto a la sociedad y que ello significa que no necesariamente deberá quedar un candidato panista.

"Lo que el acuerdo establece es que el PAN llevará la conducción y que el candidato no necesariamente tiene que salir de las filas del PAN. Hay tiempo para definir cómo será la elección y que participe la sociedad civil, a fin de incluir sus propuestas", señaló.

Loyola, que forma parte

del grupo de ex Gobernadores del PAN que apoyan la formación de alianzas, señaló que en el blanquiazul esperan el surgimiento de un liderazgo competitivo y que permita a la coalición Va por México ganar las presidenciales del próximo año.

Puso como ejemplo su propia experiencia, pues no era militante del PAN cuando fue candidato al Gobierno de Querétaro, pero, dijo, logró la confianza para ser postulado como externo.

Fernando Rodríguez Doval, secretario de Estudios del PAN, refirió que el partido tiene los procedimientos para dar cauce a la demanda de las organizaciones sociales de un método democrático para elegir al candidato presidencial.

"En el PAN se tendrán los mecanismos, acordes con los estatutos y con la ley electoral, para llevar un proceso de apertura con otros partidos políticos y la sociedad civil, para que distintas personas puedan participar en los procesos internos por candidaturas en el 2024", señaló en entrevista.

El método ordinario, precisó, es la elección de candidatos por parte de los militantes, pero también hay procesos extraordinarios como son la elección abierta a la ciudadanía y la designación directa, donde cabe previamente el uso de encuestas.

"Por lo tanto, si es compatible la participación de la ciudadanía", explicó.

Santiago Creeel, presidente de la Cámara de Diputados, integrante de la dirigencia nacional y aspirante a la candidatura presidencial, también garantizó que habrá participación de externos en el proceso que conducirá Acción Nacional.

## Buscan lugar organizaciones

MARTHA MARTÍNEZ

Organizaciones civiles buscarán acordar con las dirigencias de los tres partidos que integran la alianza Va por México la instalación de una mesa de trabajo conjunta encargada de diseñar el método de elección de candidatos para 2024, incluido el o la abanderada presidencial.

Esta semana, representantes del Frente Cívico Nacional, Si por México, Unidos por México, UNE México, Sociedad Civil México y Poder Ciudadano se reunieron por separado con los dirigentes del PRI, PAN y PRD para expresarle que saludan el anuncio de ir juntos en las elecciones, pero urgieron incluir la participación ciudadana.

De acuerdo con asistentes a los encuentros, las organizaciones demandaron no sólo la incorporación de la ciudadanía en la definición del método de elección de candidatos, sino la instalación, para ese fin, de una mesa de trabajo conformada con expertos, "personas de probidad" y los partidos.

"Se va abrir la convocatoria próximamente (...) No está restringido a panistas, no está restringido a miembros de algún partido político, puede participar cualquiera que cumpla los requisitos", manifestó.

Guadalupe Acosta Naranjo, dirigente del Frente Cívico Nacional, señaló que luego del anuncio del acuerdo entre el PAN y PRI, las organizaciones que forman parte de Unid@s remarcaron que es necesario escuchar a la sociedad civil para no cometer el error de tomar decisiones sin considerarlas.

## Pactan los morenistas piso parejo

CLAUDIA GUERRERO

La mañana del 14 de enero, las oficinas de Gobernación se convirtieron en la sede del primer acuerdo interno, formal, para tratar de conjurar la fractura al interior de Morena, frenar la "cargada" de Gobernadores a favor de algunos aspirantes y obligarlos a promover a todas las "corcholatas" con miras al 2024.

Dirigentes de ese partido aseguran que, aún cuando la instrucción salió de Palacio Nacional, fue el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien operó para convocar a los Mandatarios estatales.

Hasta el lugar llegaron 16 Gobernadores y el resto enviaron representantes. En la mesa también estaban quienes integran la cúpula de Morena: Mario Delgado, presidente; Citlali Hernández, Secretaria General, y Alfonso Durazo, presidente del Consejo Nacional.

El mensaje transmitido a los responsables de las estructuras gubernamentales y partidistas fue claro: el posicionamiento de la "marca" Morena es mérito del Presidente Andrés Manuel López Obrador, el resto del trabajo, les toca a todos si es que quieren volver a ganar la elección.

En la reunión, Mario Delgado entregó una carta a los Gobernadores para pedirles varias cosas: la primera, garantizar la unidad y frenar la "cargada" a favor de algunas de las "corcholatas".

La segunda, hacer conciencia de que son cuatro y no tres, los que van a parti-



Los Gobernadores morenistas reunidos en Gobernación con el Secretario Adán Augusto López el 14 de enero pasado.

cipar en la pelea rumbo a la encuesta que definirá la candidatura: Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Marcelo Ebrard y Ricardo Montiel. La primera vez que se reconoce al senador Montiel.

La tercera, que no sólo tienen que ofrecer "piso parejo" a los aspirantes, sino invitarlos personalmente a visitar sus estados para que expongan sus propuestas y fortalezcan su presencia en público.

De los cuatro aspirantes presidenciables morenistas, sólo dos estaban presentes en el conclave: Adán Augusto López, el anfitrión, y Claudia Sheinbaum, convocada por el cargo que ostenta en la Ciudad de México.

Mientras eso ocurría, el Canciller Marcelo Ebrard recorrió el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), acompañado de los embajadores y cónsules de México, acreditados en todo el mundo.

El coordinador de los se-

nadores, Ricardo Montiel, se enteró de la reunión, de la carta y de los acuerdos, apenas unas horas después de que ocurrió.

Para el zacatecano, la decisión resultó sorpresiva, no sólo porque era la primera vez que lo reconocían como "corcholata", sino porque el riesgo de la ruptura, según sus nuevos cálculos, había quedado conjurado.

"Asumo el gesto como una actitud de buena fe, pero tampoco me desbordó en optimismo. Son los inicios de un proceso interno complejo, regulado por normas estatutarias y normas jurídicas electorales que deberemos cumplir y respetar. La Constitución y la ley están por encima de todo", externó en entrevista.

Ya se verá si en el transcurso de las semanas se honra el acuerdo de "piso parejo" o se mantienen las corrientes al interior del partido en el Gobierno.

MONREAL AGRADECE SER INCLUIDO EN LA CARRERA

# Senadores no esperan y dan a conocer a su corcholata favorita

Nancy Sánchez y Malú Mícher coinciden en la necesidad de piso parejo para todos los aspirantes

ANDREA BECERRIL

Antes de que se realice la pasarela de los tres aspirantes a la candidatura presidencial que se dará en la reunión plenaria de Morena el próximo día 31, algunos senadores ya comenzaron a expresar públicamente sus respaldos.

En Mexicali, antes de su informe de labores, Nancy Sánchez Arredondo se pronunció a favor del coordinador Ricardo Monreal. "Es mi *corcholata* favorita", respondió a pregunta expresa y recibió un abrazo del político zacatecano, quien estaba sentado a su lado.

Malú Mícher, también presente en ese acto, refrendó que apoya al canciller Marcelo Ebrard y expresó que más allá de las simpatías hacia cada uno de los que aspiran a suceder al presidente Andrés Manuel López Obrador, lo fundamental es

que haya piso parejo para todos y transparencia.

Hizo notar que hay preocupación por "una serie de acciones y situaciones, que nos parece que no hay piso parejo", y que el propio Ebrard entregó una carta a Mario Delgado, presidente del partido, en diciembre del año pasado, en la que "solicita lo que hemos pedido desde julio del año pasado: que se convoque a todas y todos los aspirantes y a sus representantes, para que se acuerden las reglas y los límites y hasta dónde vamos a llegar en Morena".

La senadora Mícher resaltó que piden que haya transparencia y legalidad en la elección del candidato de Morena a la Presidencia de la República, y en eso coinciden con el senador Monreal.

"Queremos una encuesta donde todas y todos se pongan de acuerdo, como Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard lo hi-

cieron en la pasada contienda presidencial." Aclaró que no hay nada personal contra Adán Augusto López o Claudia Sheinbaum. "He caminado muchos años al lado de ellos; el asunto es en el interior Morena, para que haya reglas claras, ya que el espíritu de Morena es contra las *cargadas*".

Afortunadamente, sostuvo, hubo una señal después de nueve meses, con la carta que Delgado envió a los gobernadores para que hubiera trato igual a todos los aspirantes. Descartó que pudiera haber favoritismo, ya que, señaló, "al final de cuentas la encuesta es la que va a hablar y queremos que nos convoquen, que haya reglas claras y juego limpio".

A su vez, Sánchez Arredondo comentó que aunque su candidato es Monreal, respeta y admira a los demás contendientes, en especial a Ebrard y López Hernández, con quienes ha tenido trato.

Monreal destacó que valora que se le haya incluido entre los precandidatos, hecho en el que debe haber intervenido el presidente López Obrador, y confía en que el partido garantice condiciones de equidad e igualdad de condiciones.